

# RESEÑA DE LA ECONOMIA REGIONAL EN 1990

## CHOCO

### *Situación económica general*

La economía del departamento del Chocó presentó un comportamiento moderado en 1990, que se desprende del resultado experimentado en sus principales sectores económicos. La actividad pesquera alcanzó 292 toneladas, 3.2% más que en 1989; dentro de la minería la producción de platino se incrementó en 46.4% y la de oro en 1.0%.

En la agricultura el volumen de producción de los principales cultivos descendió como resultado de las condiciones climáticas poco favorables; el de plátano y banano bajó 3.2% y 6.7% respectivamente. Así mismo, la explotación forestal disminuyó en 3.5% anual, con una producción de 274 miles de metros cúbicos.

El sector de la construcción mostró una caída de 42.4% en el área para edificar. En la parte fiscal, la ejecución presupuestal del departamento registró un superávit de \$ 15 millones, guarismo inferior en 92.6% respecto al observado en 1989. La actividad financiera seña-

ló crecimiento de 20.3% en sus fuentes de recursos y una disminución de 21.6% en los usos.

### *Sector agropecuario*

**Agricultura.** La actividad agrícola presentó resultado adverso como efecto de problemas fitosanitarios en algunos cultivos, aunado a factores climáticos desfavorables. En este contexto, el área sembrada de cultivos permanentes descendió en 2.6% al consolidar 57.251 hectáreas, principalmente en productos como la caña panelera, el banano y el plátano que disminuyeron la superficie en 19.8%, 6.2% y 5.8% en su orden, con el consecuente resultado en la producción que decayó 28.9% en la caña, 6.7% en el banano y 3.2% en el plátano. No obstante, algunos cultivos transitorios experimentaron mejor comportamiento, como el arroz que avanzó 5.6% en área y 23.8% en producción, y el maíz cuya superficie se incrementó en 12.0% y el volumen cosechado en 16.0%.

De otra parte, cabe destacar el aporte efectuado por el Instituto de Mercadeo Agropecuario al dar al servicio un barco tienda en el Medio y Bajo Atrato, que coadyuvó a mejorar la comercialización de algunos productos como el arroz y el maíz con precios de sustentación.

**Ganadería.** La población bovina en el departamento del Chocó se ubicó en 145.300 cabezas, que representa un descenso de 7.3% con relación a 1989, debido, principalmente, a la alteración del orden público. El sacrificio de vacunos en Quibdó se incrementó en 13.7% al totalizar 3.770 cabezas, debido al mejoramiento de algunas vías de comunicación que permitieron el transporte de ganado desde los Departamentos de Risaralda y Antioquia.

El inventario de porcinos fue de 141.450 ejemplares, 1.0% más que en 1989, en tanto que el degüello sumó 784 cabezas, con descenso de 28.0% respecto al del año precedente.

**Silvicultura y pesca.** Los registros de la Corporación Nacional para el Desarrollo del Chocó muestran una producción de 274.193 metros cúbicos de madera, 3.5% inferior a la del año anterior, debido a la pérdida del cauce del río Truandó (municipio de Riosucio) por el cual se transporta la mayor cantidad de madera del Bajo Atrato, y por la tala indiscriminada de bosques en la región. Del total de madera extraída, el 74.6% correspondió al cativo, el 5.6% al cedro y el 19.8% a otras especies madereras. La captura de peces en 1990 ascendió a 291.824 kilos, señalando un in-

CHOCO INDICADORES ECONOMICOS			
Indicadores	Unidades	1989	1990
<b>1. Producción</b>			
Plátano	Miles de toneladas	468	453
Banano		90	84
Caña panelera		97	69
Maíz		25	29
Yuca		20	20
Arroz		21	26
Oro	Miles de onzas troy	98	99
Platino		28	41
Plata		23	22
Madera	Miles de metros cúbicos	284	274
Pesca marina	Toneladas	283	292
<b>2. Situación fiscal (1)</b>			
Ingresos corrientes	Millones de pesos	1.592	1.685
Gastos corrientes		1.365	1.526
Déficit (-) o ahorro (+) corriente		227	159
Ingresos de capital		-	-
Gastos de capital		23	144
Déficit (-) o superávit (+) total		204	15
<b>3. Sistema financiero (2)</b>			
- Fuentes	Millones de pesos	8.534	10.266
Depósitos en cuenta corriente bancaria		3.790	4.447
Certificados de depósito a término		193	373
Depósitos de ahorro		1.880	2.238
Cuentas de ahorro de valor constante		1.305	1.432
Certificados de ahorro de valor constante		355	522
Banco de la República		150	150
Otros depósitos y obligaciones en M/L		861	1.104
- Usos		6.735	5.281
Cartera vigente y vencida hasta 12 meses		5.383	3.622
Cartera vencida más de 12 meses		715	1.004
Otros usos en M/L		637	655
(1) Gobierno Central del Departamento del Chocó. (2) Saldos al final del período. Se refiere al sistema financiero del Chocó. Fuentes: ICA, URPA, CODECHOCO, Asociación Colombiana de Mineros, sistema financiero del Chocó, Contraloría Departamental.			

cremento de 3.2% respecto al año anterior, rendimiento que se atribuyó al acondicionamiento de cavas isotérmicas para la conservación del pescado, así como a la capacitación ofrecida a los pescadores. Se destacan las variedades de pargo rojo, atún, bravo, toyo y cherna, entre otros.

### Minería

La actividad minera en el departamento del Chocó mostró un comportamiento favorable durante 1990, como resultado de la tecnificación en la extracción de metales. En estas condiciones, la producción de oro alcanzó 99 mil onzas troy, superior en 1.0% a la registrada el año anterior, cifra que representa el 10.5% de la producción nacional. Las compras de oro realizadas por el Banco de la República en esta región fueron de 74 mil onzas troy, con aumento de 2.3% en el año, de las cuales el 62.7% se efectuó en Quibdó y el 37.3% en Condoto.

La extracción de platino llegó a 41 mil onzas troy, con avance de 46.4% frente a 1989, que equivale al 96.9% del total producido en el país. Por su parte, el mineral de plata cuantificó 22 mil onzas troy y un descenso de 4.4% en comparación con el obtenido el año anterior. Por concepto de regalías por la producción de oro y platino los municipios del Chocó recibieron \$856 millones en 1990.

## Construcción

La oficina de Planeación Municipal de Quibdó concedió 47 licencias para construir 7.994 metros cuadrados, cifras que al confrontarlas con las de 1989 acusan descensos de 17.5% y 42.4% respectivamente. La construcción de vivienda alcanzó 6.364 metros cuadrados, 3.9% inferior a la registrada en el año anterior, en tanto que el área autorizada para oficinas y comercio disminuyó 77.5% al consolidar 1.630 metros cuadrados.

Respecto al sector público, cabe destacar la construcción de la ciudadela universitaria en Quibdó con aporte de \$ 300 millones del Plan Nacional de Rehabilitación, el cual adicionalmente invirtió \$ 590 millones en vías de comunicación, infraestructura para la educación y plantas de energía.

## Empleo

De acuerdo con los registros de las entidades de seguridad social, la población empleada en el departamento del Chocó fue de 15.591 trabajadores, que significó un aumento anual de 0.5%. Del total de inscritos, el 79.1% laboraba en el sector público y el 20.9% en el privado donde resaltan los servicios personales y el comercio como los sectores con el mayor número de afiliados.

## Situación fiscal

La ejecución presupuestal del departamento del Chocó registró in-

gresos corrientes por \$ 1.685 millones en 1990, con incremento anual de 5.8%, dentro de los cuales sobresalieron los ingresos tributarios al significar el 88.6% del total, y el 11.4% estuvo representado por ingresos no tributarios y transferencias.

Los gastos corrientes totalizaron \$1.526 millones, que significaron un aumento de 11.8% en el año. Los de funcionamiento contabilizaron \$ 1.148 millones y tuvieron un crecimiento de 16.3%, originado en su mayor parte por la remuneración al trabajo que avanzó 19.6%, al consolidar \$ 896 millones. Así mismo, los desembolsos de capital sumaron \$ 144 millones y crecieron 526.1%. El resultado fue un superávit de \$ 15 millones, inferior en 92.6% al del año precedente.

## Actividad financiera

Al finalizar 1990 las fuentes de recursos del sistema financiero de Chocó acusaron un saldo de \$10.266 millones, con incremento anual de 20.3%. Los certificados de depósito a término y los certificados de ahorro de valor constante fueron las cuentas más dinámicas al experimentar avances de 93.3% y 47.0% respectivamente. El sistema bancario, con \$ 8.096 millones, captó el 78.9% del total, en tanto que las corporaciones de ahorro y vivienda, con \$ 2.170 millones, representaron el 21.1%.

Los usos de los recursos alcanzaron \$ 5.281 millones, guarismo inferior en 21.6% al resultado obtenido el año anterior. La cartera vigente se ubicó en \$ 3.622 millo-

nes, valor que significó un descenso de 32.7% en el año y se orientó principalmente al consumo y al comercio. El sistema bancario participó con el 86.2% del total, mientras que las corporaciones de ahorro y vivienda representaron el 13.8%.

## NARIÑO

### Situación económica general

Luego de los efectos negativos que sobre algunos sectores económicos de Nariño causó la reactivación del volcán Galeras, ocurrida a comienzos del año anterior, la situación en 1990 tendió a la recuperación, observándose una apreciable disminución de la tasa de desempleo en la capital, que varió de 14.4% en 1989 a 11.9% en el año que se reseña.

El área autorizada para construir repuntó 45.7%, después de experimentar una sensible caída el año precedente. Igual tendencia se presentó en la actividad industrial, pues el crédito nuevo y el consumo de energía registrado por el sector avanzaron 9.2% y 22.7%, respectivamente. En el sistema financiero, el saldo de las operaciones pasivas se acrecentó 33.9%, superior al 22.3% señalado por las operaciones activas en las cuales gravitó una política monetaria de tipo contractionista. En las finanzas públicas regionales también se consiguieron resultados favorables en razón a que los ingresos corrientes crecie-

ron 32.4%, por encima del 30.5% indicado en los gastos corrientes.

Sin embargo, en la agricultura y el comercio interno la situación no fue halagüeña, en la medida que en éste el índice de ventas al por menor decreció 10.4%, dado un aumento considerable en los precios al consumidor, 33.3%, y en aquella, la producción se mermó por condiciones meteorológicas adversas. Finalmente, el comercio externo regional obtuvo un balance satisfactorio por los efectos de la política cambiaria que se dirigió a mejorar el nivel de la tasa de cambio real.

### Sector agropecuario

*Agricultura.* Con excepción del café y la cebada, el comportamiento agrícola en Nariño no fue satisfactorio durante 1990. Si bien el área cosechada se elevó 5.7% al totalizar 172.325 hectáreas, la producción en la mayoría de los cultivos disminuyó como consecuencia de factores sanitarios y climáticos adversos. En la papa, que mantuvo estable su área cultivada, bajó la producción 8.7%, particularmente por la presencia de heladas. Igual sucedió con el trigo y el maíz cuyos volúmenes cayeron 13.0% y 8.5% por efectos del verano, a pesar del incremento presentado en la superficie cosechada. En cebada, la producción se aumentó 13.0% en virtud de los buenos rendimientos del cultivo. Así mismo, el café mostró un repunte de 46.2% en el volumen obtenido, gracias a la tecnificación y ampliación del área productiva.

NARIÑO INDICADORES ECONOMICOS			
Indicadores	Unidades	1989	1990
<b>1. Producción</b>			
Café	Miles de toneladas	13 r	19
Caña panelera (1)		84	84
Cebada		23	26
Maíz		47	43
Palma africana. Aceite		19	20
Papa		323	295
Trigo		54	47
Leche	Miles litros/día	350	368
Pesca	Toneladas	3.580	4.130
Oro	Onzas troy	29.107	32.291
<b>2. Precios y empleo (2)</b>			
- Precios al consumidor			
Total ponderado	Variación % anual	29.2	33.3
Ingresos medios		28.2	32.9
Ingresos bajos		31.1	34.2
- Tasa de desempleo	Porcentaje	14.4 r	11.9
- Participación bruta fuerza laboral		46.3	44.9
<b>3. Situación fiscal (3)</b>			
Ingresos corrientes	Millones de pesos	30.240	40.052
Gastos corrientes		23.691	30.927
Ajuste por transferencias		-3.610	-4.505
Déficit (-) o ahorro (+) corriente		2.939	4.620 p
Ingresos de capital		2.409	889
Gastos de capital		3.763	6.882
Préstamo neto		4	0
Déficit (-) o superávit (+) total		1.581	-1.373 p
<b>4. Sistema financiero (4)</b>			
- Operaciones pasivas	Millones de pesos	49.700	66.527
Cuentas corrientes		13.133	16.804
Depósitos de ahorro		19.785	27.186
Depósitos a término		13.269	17.508
Otros		1.991	3.034
Recursos del Banco de la República		1.522	1.995
- Operaciones activas		40.478	49.511
Préstamos y descuentos		37.913	46.312
Otros		1.342	2.323
Deudas dudosas recaudo		786	866
Deudores M/E reducida a M/N		437	10
<b>5. Comercio exterior (5)</b>			
Exportaciones FOB	Miles de dólares	60.123	74.532
Importaciones CIF		50.424	44.610
<b>6. Tasa de cambio (6)</b>			
Compra	Pesos por sucre	0.676	0.603
Venta		0.681	0.607

r: revisado. p: Provisional. (1) Producción de panela. (2) Se refiere a Pasto. (3) Consolidado general regional. (4) Saldos a final de periodo. Corresponde a todo el departamento. (5) Comercio colombo-ecuatoriano. (6) Promedio anual en el mercado libre fronterizo. Fuentes: DANE, FEDERACAFE, FEDECACAO, FENALCE, URPA, ICA, INCOMEX, CORPONARIÑO, Banco Central del Ecuador, Banco de la República, Investigaciones Económicas, Pasto e Ipiales.

**Ganadería.** El inventario de ganado vacuno en 1990 sumó 444.190 cabezas y fue menor en 3.8% que el registrado en 1989. Similar comportamiento se apreció en el degüello al bajar 17.8% y cuantificar 39.635 cabezas, resultando más acentuada la caída en el sacrificio de hembras, -25.1%, por el inicio de la fase de retención. En porcinos también se observó una disminución de 22.0%, al cifrar 14.610 ejemplares sacrificados. La producción de leche ascendió a 367.500 litros diarios, 5.1% más que el año anterior.

**Pesca.** Las favorables condiciones meteorológicas presentadas en la costa pacífica nariñense influyeron en la captura de los productos hidrobiológicos, la cual se incrementó 15.4% al relacionar 4.130 toneladas. La pesca de camarón contabilizó 1.575 toneladas con aumento de 33.2% durante 1990, gracias a la consolidación de las empresas dedicadas a esta actividad, que redundó en mayores ventas del producto en el mercado externo.

**Silvicultura.** La madera movilizada en 1990 cuantificó 435.554 metros cúbicos, volumen menor en 5.4% al indicado un año atrás. Uno de los factores causantes de esta disminución se asoció con la falta de caudal en los ríos, circunstancia que dificultó el transporte de madera desde los bosques hasta los aserraderos en la zona pacífica de Nariño, región que participó con el 81.9% de la explotación de madera en el departamento.

## Minería

El volumen obtenido de oro alcanzó 32.291 onzas troy superior en 10.9% al del año anterior, lo cual permitió aumentar a 3.4% la participación de Nariño en la producción nacional. Como determinantes de la mayor extracción del metal se pueden citar el incremento de 31.0% en el precio interno del oro influido por la devaluación, que fue de 31.1% anual, pues la cotización externa bajó 3.1%; la reglamentación por parte del Ministerio de Minas y Energía en cuanto a la asignación de sitios de explotación; favorables condiciones climáticas y normalidad en el suministro de dinamita.

## Industria

Durante 1990 el sector industrial evidenció recuperación. El crédito nuevo otorgado al sector sumó \$973 millones con incremento del 9.2%, luego de la caída que experimentó un año atrás por la incertidumbre que causó la reactivación del Volcán Galeras, particularmente en el sector industrial de la capital. Fue importante el desempeño del Fondo Financiero Industrial y Comercial, pues buena parte de los recursos aprobados a través de esta línea se destinaron a los renglones de alimentos, madera y metalmeccánica. Cabe señalar que los grupos de alimentos y bebidas mantienen una elevada participación, aproximadamente de 95.0%, en la producción bruta regional, en el consumo intermedio y en el valor agregado de la industria manufacturera. Por su parte, el empleo en

el sector, según el número de trabajadores afiliados al Instituto de Seguros Sociales en Nariño, se mantuvo estable, alrededor de 3.925 empleados, mientras el consumo de energía por la industria se acrecentó a 23.926 megavatios-hora, 22.7% más que en 1989.

## Construcción

La actividad edificadora presentó en 1990 signos de mejoría. El área autorizada para construir creció 45.7% al totalizar 173.047 metros cuadrados, como consecuencia del levantamiento de algunos centros comerciales y edificios de apartamentos. Ello causó un crecimiento de 78.6% en los préstamos nuevos dirigidos al sector que sumaron \$5.433 millones.

Respecto a la construcción pública, se trabajó en la apertura y conservación de vías rurales, con una inversión de \$ 1.909 millones e incremento anual de 63.4%, y se realizó una adición presupuestal de \$ 1.337 millones para la reconstrucción de la carretera Pasto-Tumaco.

## Comercio interno

Según el DANE, durante 1990 el índice del valor de las ventas al por menor en el comercio de Pasto disminuyó 10.4%, a precios constantes, resultado que se atribuyó, en buena medida, al alto crecimiento en el índice de precios al consumidor, cuya variación, junto con la de Bogotá, fue la más elevada del país. Así mismo, el crédito nuevo otorgado al comercio por el sistema

financiero en Nariño bajó 17.1%, al cifrar \$ 5.997 millones. Sin embargo, el capital neto invertido por las sociedades comerciales en Pasto e Ipiales aumentó 157.1% al registrar \$ 342 millones, aspecto que pudo contribuir a mejorar en 2.8% el nivel de empleo, pues el número de trabajadores del sector afiliados al Instituto de Seguros Sociales en Nariño pasó de 5.787 a 5.949 en los dos últimos años.

### *Precios y empleo*

La tasa de inflación en Pasto ascendió a 33.3%, superior en 4.1 puntos porcentuales en comparación con la de 1989 y mayor a la nacional que se ubicó en 32.4% en 1990. En el grupo de ingresos bajos la variación fue de 34.2% y en la de ingresos medios alcanzó 32.9%. Las variaciones más elevadas se presentaron en los rubros de educación con 68.7%, alimentos con 37.3% y transporte con 34.6%. El crecimiento más bajo fue registrado por el vestuario y la vivienda con 21.8% y 23.8%, en su orden.

La tasa de desempleo en Pasto bajó de 14.4% en diciembre de 1989 a 11.9% en igual período de 1990, resultado que se sustenta en la evolución favorable de las diferentes actividades económicas y en la disminución de la tasa de participación bruta de la fuerza laboral de 46.3% a 44.9% en los períodos mencionados. Este comportamiento se reflejó en el número de trabajadores afiliados al Instituto de Seguros Sociales que se incrementó en 4.7% al llegar a un total de 23.611 inscritos en Nariño.

### *Situación fiscal*

De acuerdo con información preliminar, el consolidado de las finanzas públicas regionales de Nariño presentó en 1990 un incremento de 32.4% en los ingresos corrientes al cifrar \$ 40.052 millones, de los cuales \$ 4.219 millones correspondieron a ingresos tributarios, que avanzaron 31.8% durante el año, \$8.974 millones lo aportaron los ingresos no tributarios, con aumento de 58.3%, y \$ 26.859 millones fueron recibidos por concepto de transferencias, en su mayor parte nacionales, con aumento de 25.7%. En los ingresos tributarios se destacaron, por su monto, los impuestos al consumo de tabaco, cerveza y licores, que representaron el 62.3% de las rentas impositivas, y en los no tributarios sobresalió el superávit de operación, particularmente de las empresas no financieras del departamento (licorera y lotería) cuyo valor participó con el 43.1% en el total de recursos no tributarios.

En cuanto a los gastos corrientes, su crecimiento fue menor al de los ingresos corrientes al variar 30.5% y totalizar \$ 30.927 millones. La mayoría de los recursos se destinaron a funcionamiento, \$ 20.414 millones, con aumento de 25.7%, y a transferencias, \$ 9.399 millones, 39.6% más que las efectuadas en 1989. El mejor comportamiento de los ingresos corrientes en relación con los gastos corrientes, propició un ahorro de \$ 4.620 millones, 57.2% por encima del obtenido un año atrás. Empero, la disminución de 63.1% en los ingresos de capital, que contabilizaron \$ 889 mi-

llones, y el incremento de 82.9% en los gastos de capital, que alcanzaron \$ 6.882 millones dirigidos en mayor cantidad a obras de infraestructura eléctrica y de telefonía, derivó en un déficit total de \$1.373 millones en 1990, que contrastó con el superávit de \$ 1.581 millones obtenido en el año anterior.

### *Actividad financiera*

El crédito de fomento obtuvo un desenvolvimiento favorable en 1990, toda vez que el saldo de los redescuentos efectuados en las sucursales del Banco de la República en Pasto e Ipiales aumentó 40.4%, al sumar \$ 2.106 millones. En los fondos financieros el saldo se incrementó 12.0% al cuantificar 1.421 millones, destacándose, por su monto, el Fondo Financiero Agropecuario con \$ 915 millones, y por su crecimiento el Fondo Financiero Industrial y Comercial con saldo de \$ 434 millones, 32.3% más que el año precedente. El crédito especial contabilizó \$79 millones, con aumento de 216.0%, en tanto que la línea externa BID se elevó 209.2% al totalizar \$ 606 millones.

Los incentivos establecidos mediante Resolución 85 de 1989 de la Junta Monetaria contribuyeron para que el valor aprobado por el Fondo Financiero Agropecuario ascendiera a \$ 6.814 millones, 163.1% más que en 1989, sobresaliendo la línea de pequeños productores agropecuarios con \$ 5.176 millones y aumento de 267.6%. Así mismo, las Resoluciones 56 y 79 de 1989, 10 y 44 de 1990 influyeron para

que el crédito aprobado por el Fondo Financiero Industrial y Comercial creciera 163.7% y alcanzara \$ 530 millones.

Las operaciones del Banco de la República en el mercado financiero de Pasto estuvieron conformadas por los títulos de ahorro nacional y los títulos de participación, cuyos saldos en diciembre de 1990 fueron de \$ 415 millones y \$ 14 millones, inferiores en 2.4% y 22.2%, en su orden, con relación a los valores indicados el año precedente. La caída en los títulos de participación se puede explicar por el aumento en el valor nominal mínimo que se constituye por cada título, el cual se fijó en \$ 3 millones a partir de octubre de 1990.

El movimiento de las principales operaciones pasivas de los intermediarios financieros en Nariño durante 1990 fue acorde con la tasa de inflación, pues crecieron 33.9% al llegar a \$ 66.527 millones. Los depósitos de ahorro, que incluyen cuentas en UPAC, avanzaron 37.4% influidos por los cambios en el cálculo de la corrección monetaria (Decreto 1127 de 1990). Igualmente, la autorización a las corporaciones de ahorro y vivienda de emitir certificados de depósito a término (valor constante) con plazos entre tres y seis meses (Decreto 933 de 1990), coadyuvó a elevar el saldo de este rubro en 31.9%. Ello facilitó el ascenso de 43.8% en las operaciones pasivas de este grupo de intermediarios que cuantificó un saldo de \$ 15.245 millones. Las compañías de financiamiento comercial, por su parte, acrecentaron sus recursos a \$ 6.320 millones, 36.1%, y los bancos co-

merciales, entre otros, presentaron un saldo de \$ 32.924 millones y crecimiento de 25.8%.

En la evolución de las principales operaciones activas incidió, entre otros factores, la política monetaria de tipo contraccionista, por lo cual, el saldo, que sumó \$ 49.511 millones, fue superior en 22.3% frente al indicado en 1989. El mayor aumento 60.5%, lo mostraron las compañías de financiamiento comercial, aunque su saldo fue de \$1.417 millones. En las corporaciones de ahorro y vivienda la variación se situó en 27.0% y el saldo en \$ 13.206 millones, mientras que los bancos comerciales evidenciaron la menor tasa de crecimiento, 13.0%, al señalar un valor de \$ 15.170 millones. Los préstamos nuevos aumentaron en 15.3% y totalizaron \$ 25.931 millones, de donde el 32.2% se concedió al sector agropecuario, el 23.1% al comercio y el 21.0% a la construcción, principalmente.

### *Sector externo*

La política cambiaria en Colombia, que propendió por mejorar la tasa de cambio real, y la regulación del tipo de cambio en el mercado ecuatoriano, derivó en un resultado favorable dado que la balanza comercial para Colombia sumó US\$ 29.922 mil, superior en 208.5% a la obtenida en 1989. Las exportaciones sumaron US\$74.532 mil, con aumento de 24.0%, y las importaciones totalizaron US\$ 44.610 mil, con disminución de 11.5%. En la primera corriente sobresalen las materias plásticas artificiales, papel y sus

manufacturas, productos farmacéuticos, vidrio y sus manufacturas, en tanto que en la segunda los preparados de pescado, harina de pescado y productos de la molinería, aparecen como los más importantes.

A nivel regional también se presentó una mejoría del comercio exterior, toda vez que las exportaciones e importaciones de Pasto, según el INCOMEX, aumentaron 102.9% y 94.0% al sumar US\$2.205 mil y US\$ 584 mil, en su orden. Las ventas al exterior las conformaron productos como confecciones, materia prima para calzado, papel y sus manufacturas. Por su parte, de acuerdo con la Asociación Nacional de Acuicultores de Colombia -ACUANAL-, las exportaciones de camarón totalizaron US\$ 31 millones, 210.0% más que en 1989. Las compras en otros países incluyeron piedra pómez y repuestos para automotores, principalmente.

En lo referente al comercio fronterizo, no obstante presentarse un aumento de 12.2% en la tasa de cambio nominal del sucre/peso, compra, el índice de la tasa de cambio real del peso respecto al sucre experimentó en 1990 un ascenso de 1.2%, en promedio anual, en virtud de la mayor inflación en Quito, 46.9% frente al 33.3% alcanzado en Pasto. Esta ganancia de competitividad permitió, por lo menos, reducir la diferencia de precios relativos entre Ipiiales y Tulcán y mermar en 52.7% el valor de las mercancías ecuatorianas decomisadas por la Aduana Nacional en Ipiiales, al registrarse aprehensiones por \$ 323.260 mil.

La continuidad de la política cambiaria en el Ecuador, que procuró fomentar las exportaciones y reducir el margen entre los tipos de cambio libre e intervenido por el Banco Central, determinó una mayor devaluación en la tasa intervenida, de 38.0% anual, al ascender a S/.860.93 por dólar-compra en diciembre de 1990, en comparación con la tasa libre que varió 35.4% y alcanzó un valor de S/.882.40 por dólar. Este último guarismo incidió para que la coti-

zación nominal del peso en sucres en la frontera colombo-ecuatoriana se elevara 12.2% y cuantificara S/.1,648, la compra, en promedio anual, que corresponde a un cambio de \$ 0.607 por sucre.

Finalmente, la balanza cambiaria regional arrojó un saldo positivo de US\$ 41.229 mil en virtud del aumento de 418.5% presentado en los ingresos, que totalizaron US\$46.349 mil, en relación con el 67.2% de avance en los egresos,

los cuales sumaron US\$ 5.120 mil. En los ingresos fueron importantes los reintegros por exportación de café y, en mayor proporción, las compras de divisas que efectuó la sucursal del Banco de la República en Ipiales, por concepto de servicios, US\$ 37.352 mil, merced a las operaciones especulativas de los cambistas en la frontera originadas por la diferencia de precios del dólar en los mercados de Colombia y Ecuador.